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开朗的胡合轩，退休几年后，笑声更爽朗了，身板
也更硬朗了。他 60 岁从供销社退休，62 岁开始到农村
涉猎水稻规模化种植，3 年里迈出了连自己也意想不到
的三大步，实现了“退休之后创大业”的田园梦。

2012 年，胡合轩从澧县供销系统退休，安居县
城，悠闲自得。时间久了，他觉得这种生活总是缺点什
么。2014 年春节，他在说服老伴和子女后，拿出自己
的 10 多万元积蓄，回到离县城 20 多公里的老家大堰垱
镇水泗村，按土地流转政策承包了 200 亩水田栽种水
稻，成为当地的种粮大户，那一年，他 62岁。

一年下来，200 亩水稻除去各项成本，他净赚 4 万
多元。2015 年初，在镇村两级组织的积极协调下，他
东借西凑了 50 多万元钱，又连片流转了周边 800 亩水
田。他用 500 亩水田栽种双季稻，另外 500 亩水田种一
季稻，一季稻收割后留茬生产“再生稻”。精心的田间
管理，全程机械化操作，1000 亩稻田收获稻谷 80 万公
斤，其中再生稻 9万公斤，总产值近 200万元。

看到自己收获的稻谷堆积如山，胡合轩想：这么多
的谷子，别人买去也是打米赚钱，我何不自办大米加工
厂？2015 年 11 月份，“澧县城头山苞耳米业发展有限
公司”挂牌成立，不仅加工自己生产的稻谷，而且对外
收购稻谷，销售大米，开启了产加销一条龙生产模式。

生产加工销售一路顺风，催生了胡合轩更大的创业
梦想，他找到当地几位关系较好的农民组建合作社，
2016 年 4 月份，福农农机专业合作社宣告成立，大家
随即筹资 100多万元，添置了高速插秧机、旋耕机、收
割机，大型植保机械，还购置了 4 台烘干机械，修建了
400 平方米烘干车间、400 平方米机库、1600 平方米
的储粮仓库，形成生产、加工、储存全程机械化链条。
同时，他和湖南瑞诺农业科技发展有限公司签订了由该
公司提供田间管理全程技术服务的合作协议。

“福农农机合作社，目的就是造福农民”，这是合作
社的初衷，也是胡合轩的创业愿望。目前，投资 50 多
万元的水泥路已建成,铺设的 1200米地下灌溉水管已竣
工，10多名群众已长年在合作社务工。

在 2016 年 12 月份获得中国青年志
愿者优秀个人奖称号的名单里，有一位手
语志愿者。这位名叫吕嘉珩的“80 后”原
是一家国际公司的营销人员，口齿伶俐，
业绩优异。2003 年偶然参与了志愿活
动，从“零”开始学习手语，吕嘉珩后
来创办了语翼手语志愿服务队，如今已
经教会超过 500 名志愿者熟练运用手
语，并带领“语翼”手语队与北京市残
疾人联合会、北京市残疾人福利基金会
等机构保持长期合作，持续带给聋人朋
友们关心、帮助与支持。

为何学手语？吕嘉珩的回答令人感
动：“学习手语，就是为了在聋人朋友最
需要的时候，说一声，‘你好’！”

事情还要从 2003年讲起。在一次北
京市残疾人科技成果展活动中，吕嘉珩
结识了人生中第一位聋人朋友——张
龙。通过与张龙的初次接触，他忽然意
识到，聋人朋友因为缺乏与外界语言沟
通的能力，很难获取外界信息。吕嘉珩
心中暗自产生了要学习手语，希望用自
己的双手帮助更多聋人的想法。

那年冬天，吕嘉珩得知张龙想利用
寒假留在北京打工，便主动邀请他到自
己家住，帮他省下食宿费用。与张龙的
交流最初主要是写在纸上，十分不方
便；为了更好地沟通，吕嘉珩开始向张
龙学习手语，两个月的朝夕相处，从

“连蒙带猜”的摸索到后来能用手语进行
简单的日常交流，吕嘉珩学得非常认真。

为 了 更 专 业 、 系 统 地 学 习 手 语 ，
2004 年，吕嘉珩主动参加了北京市志愿
者联合会开办的手语培训班。他回忆
说：“培训班的手语教学方式更加规范
化。随着学习深入，难免变得枯燥。但
是，每当与聋人朋友用手语沟通后，看
到他们开心的笑脸，能够帮助到他们，
我就重新获得了学习的动力，因为手语
让我走进了聋人朋友的世界。”

渐渐地，吕嘉珩意识到，一个人的
力量太有限，“手语学久了我发现，一个
人会，不如让更多人会”。为帮助更多的

聋人朋友，他希望尽自己的力量，去帮
助更多人学习手语，带动大家关注聋人
的生活，给予这个无声世界更多的温暖。

2006 年，嘉珩心里就有了组建手语
队的想法。后来，他把这个想法告诉自
己所在公司内部的北京志愿者协会，得
到了协会的大力支持。在 2010年的公司
北京志愿者工作总结会上，语翼手语志
愿者服务队正式成立，吕嘉珩以队长的
身份，从北京市残疾人福利基金会理事
长手中接过手语队的大旗。直到今天，
这支全部由公司经销商组成的队伍仍然

是北京市唯一一家专门为聋人朋友服务
的企业志愿者服务团队。

手语队为何取名“语翼”？吕嘉珩耐
心地解释这一名称的寓意：希望手语能
像翅膀一样，为聋人朋友提供更多呵护
和帮助，同时让爱传得更远。语翼手语
队成立之初，除了吕嘉珩本人能熟练掌
握手语外，其他队员对手语几乎没有任
何了解，都要从“零”学起。目前社会
上很难找到专供人们学习手语的专业机
构，甚至没有一套完全统一的手语词
汇。因此，手语队队员之间的学习只能
通过手把手、一传一的方式。2011 年 6
月份，经过 3 个月的培训，语翼手语队
的第一批志愿者队员毕业了，正式开始
他们帮助聋人的志愿公益之行。

早在与第一个聋人朋友张龙接触期
间，吕嘉珩就开始思考不仅可以让健全
人学习手语来帮助聋人，聋人们也可以
学习说话主动融入社会。“我希望他们可
以学习语言，在佩戴助听器的情况下实
现简单、基本的口语交流，但他们中的
很多人不敢张口，他们害怕自己的声音
会很难听。”吕嘉珩一直鼓励聋人朋友们
勇敢地学习说话，融入社会。

“志愿者工作往往是简单而重复的，
要能耐得住寂寞，要坚持。”吕嘉珩这些
年来一直坚持用自己的力量感染身边的
人，让越来越多的人加入到服务队伍
中，用爱的“语翼”为聋人拨开生活中
的迷雾，带给他们一片洒满阳光的蓝天。

手语志愿者吕嘉珩:

无 声 世 界 爱 有 意
本报记者 陈 颐
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叶惠方：

倾 所 有倾 所 有 为 苍 生为 苍 生
本报记者 李万祥 通讯员 罗国金

人物小传

叶惠方，1917 年 7 月出生，广东台山人，毕业于北京协和医学院。解

放军总医院妇产科创始人，全军计划生育领导小组首届委员会委员、中国

优生优育协会专家委员会副主任委员。

胡合轩：

退休之后创业忙退休之后创业忙
本报记者 刘 麟 通讯员 王文平

吕嘉珩（中）用手语与聋人小朋友交流。 （资料图片）

“科技怪才”杨成兴

杨成兴在实验室检查试验样品。

杨成兴（中）和创业伙伴们。

杨成兴在实验室修整实验器材。

杨成兴今年 27 岁，被称为“科技怪才”。他从小爱

好发明，高中毕业时已获得“可伸缩安全笔”、“自动保

湿节水花瓶”、“多功能保健鞋”3 项国家专利。2012

年，已是重庆电子工程职业学院机电工程专业学生的杨

成兴在学校的支持下成立了微型企业——重庆新狼科技

有限公司，获得政府 4.2 万元创业补贴资金。作为学生

创业者，杨成兴的创业之路并非一帆风顺，他创业 8

次，失败 6 次，但他越挫越勇。后来，在学校和政府相

关部门的支持下，杨成兴又以“资金+项目”入股等形

式，成立了成都渔乐江湖网络科技有限公司和成都蚁世

纪网络科技有限公司。 赵杰昌摄影报道

11 月月 1919 日上午日上午 88 点点，，寒风呼啸寒风呼啸
的北京的北京，，气澄天高气澄天高。。在解放军总医在解放军总医
院西院的告别厅里院西院的告别厅里，，一场特别的告一场特别的告
别仪式正在举行别仪式正在举行。。现场播放的不是现场播放的不是
低 沉 的 哀 乐低 沉 的 哀 乐 ，， 而 是 歌 曲而 是 歌 曲 《《雪 绒雪 绒
花花》。》。听说听说，，这是叶惠方生前最喜这是叶惠方生前最喜
欢的一首歌欢的一首歌。。

妇产科专家妇产科专家、、百岁大医叶惠方百岁大医叶惠方
已经安静地离开了人世已经安静地离开了人世。。遗体告别遗体告别
仪式的当天仪式的当天，，这位一生奉献的老这位一生奉献的老
人人，，在家人的帮助下在家人的帮助下，，完成了她最完成了她最
后一个心愿后一个心愿：：捐献遗体用作医学捐献遗体用作医学
研究研究。。

医者至精医者至精

““我们很感动我们很感动，，很钦佩很钦佩。。几十几十
年来年来，，叶大夫一直都是我们的师叶大夫一直都是我们的师
长长，，是我们的前辈是我们的前辈，，是我们的榜是我们的榜
样样，，我们要继承她的遗志继续工我们要继承她的遗志继续工
作作。。””中国工程院院士中国工程院院士、、北京协和北京协和
医院妇产科主任医师郎景和说医院妇产科主任医师郎景和说。。

叶惠方是我国妇产学先驱林巧叶惠方是我国妇产学先驱林巧
稚的嫡传弟子稚的嫡传弟子、、得力助手得力助手。。她在国她在国
内开创了内开创了““无痛分娩法无痛分娩法””，，推行了推行了
产 房 一 切 为 了 病 人 的产 房 一 切 为 了 病 人 的 ““ 无 声 运无 声 运
动动””，，并创下剖宫产率在北京所有并创下剖宫产率在北京所有
医院妇产科最低的纪录医院妇产科最低的纪录。。她还在国她还在国
内率先开展妇产科免疫学及遗传学内率先开展妇产科免疫学及遗传学
研究研究，，在全军最早开展内分泌测定在全军最早开展内分泌测定
和染色体测定和染色体测定。。

19541954 年年，，已是林巧稚主要助手已是林巧稚主要助手
的叶惠方的叶惠方，，从位于市中心的协和医从位于市中心的协和医
院来到京西解放军总医院的前身院来到京西解放军总医院的前身
——军委直属机关医院支援工作军委直属机关医院支援工作。。33
年之后年之后，，她没有按照当初与恩师的她没有按照当初与恩师的
约定再回协和约定再回协和，，而是留了下来而是留了下来，，一一
干就是一辈子干就是一辈子。。

一个怀孕一个怀孕 44 个月的患者个月的患者，，因食因食
欲差欲差、、腹胀就医检查腹胀就医检查，，结果发现转结果发现转
氨酶严重超标氨酶严重超标。。多数医生建议她中多数医生建议她中
止妊娠止妊娠，，否则将严重危害大人的肝否则将严重危害大人的肝
脏脏；；如果继续妊娠如果继续妊娠，，需服保肝药需服保肝药，，
孩子又会受影响孩子又会受影响。。心如刀绞的孕妇心如刀绞的孕妇
在几乎绝望之时在几乎绝望之时，，慕名找到了叶惠慕名找到了叶惠
方方。。经过对所有检查结果一一分析经过对所有检查结果一一分析
后后，，叶惠方认为她转氨酶高并非肝叶惠方认为她转氨酶高并非肝
炎造成炎造成，，并建议她保住孩子并建议她保住孩子，，定时定时
随诊随诊。。不出叶惠方所料不出叶惠方所料，，这位妇女这位妇女
后来转氨酶一直停留在一个稳定的后来转氨酶一直停留在一个稳定的

基数上基数上，，几个月后几个月后，，生下了一个胖生下了一个胖
儿子儿子。。

19921992 年年，，我国开始实行专家门我国开始实行专家门
诊制度后诊制度后，，作为全国知名专家作为全国知名专家，，叶叶
老却坚持出普通门诊老却坚持出普通门诊。。了解她的人了解她的人
都知道都知道，，她是想为老百姓省点钱她是想为老百姓省点钱。。
如今如今，，她的遗体已经捐给协和医学她的遗体已经捐给协和医学
院用以教学院用以教学。。

““叶老是我们叶老是我们 301301 医院妇产科医院妇产科
的 奠 基 人的 奠 基 人 ，， 也 是 我 们 第 一 任 主也 是 我 们 第 一 任 主
任任，，她的一生都是为了病人她的一生都是为了病人，，为为
了祖国的医学事业了祖国的医学事业。。””解放军总医解放军总医
院妇产科主任医师宋磊如此评价院妇产科主任医师宋磊如此评价
心中的叶老心中的叶老。。

师者至诚师者至诚

4444 岁时岁时，，叶惠方就已是妇产科叶惠方就已是妇产科
领域公认的领域公认的““一把刀一把刀””。。在事业如在事业如
日中天时日中天时，，她把更多机会留给了年她把更多机会留给了年
轻人轻人。。看着妇产科事业后继有人看着妇产科事业后继有人，，
她就感到快乐她就感到快乐、、充实充实。。

叶惠方一生淡泊名利叶惠方一生淡泊名利。。她培养她培养
出的业务骨干出的业务骨干、、研究生和知名专家研究生和知名专家
近百名近百名，，主编及翻译的医学书籍有主编及翻译的医学书籍有
1010 多本多本。。其中其中，《，《妇女更年期保健妇女更年期保健
7070 问问》》 一书自一书自 19921992 年年 55 月份出版月份出版
以来以来，，至今已连续再版至今已连续再版 77 次次，，印数印数
达几十万册达几十万册，，成为医学科普书系中成为医学科普书系中
的畅销书的畅销书。。

退休之后的叶惠方没有闲着退休之后的叶惠方没有闲着。。
她全身心地投入到义务英语教学她全身心地投入到义务英语教学
中中，，为医院年轻医务人员开设英语为医院年轻医务人员开设英语
学习班和研究生学员英语补习班学习班和研究生学员英语补习班，，
为其他工作人员和家属为其他工作人员和家属、、子女开设子女开设
英语辅导班英语辅导班，，9090多岁依然如此多岁依然如此。。

在叶惠方眼里在叶惠方眼里，，治病救人始终治病救人始终
至上至上。。上世纪上世纪 6060 年代年代，，国内妇产医国内妇产医
学界认为学界认为，，患有心脏病的人禁忌剖患有心脏病的人禁忌剖
宫产宫产，，否则患者会死在手术台上否则患者会死在手术台上。。
19641964 年年，，叶惠方打破了这一禁忌叶惠方打破了这一禁忌。。
当时内分泌科收治了一位患有严重当时内分泌科收治了一位患有严重
心脏病的产妇心脏病的产妇，，危在旦夕危在旦夕。。为了挽为了挽
救孕妇和胎儿的生命救孕妇和胎儿的生命，，叶惠方决定叶惠方决定
铤而走险铤而走险。。有人劝她不要拿名声和有人劝她不要拿名声和
地 位 开 玩 笑地 位 开 玩 笑 ，， 她 说她 说 ：：““ 两 条 生 命两 条 生 命
啊啊，，眼睁睁地看着生命在眼前消失眼睁睁地看着生命在眼前消失
而不试一试而不试一试，，那叫什么医生那叫什么医生！！””胆胆
大心细的她最终带着患者成功闯过大心细的她最终带着患者成功闯过
了了““鬼门关鬼门关””。。

奉献一生奉献一生

““捧着一颗心来捧着一颗心来，，不带半根草不带半根草
走走””。。在叶惠方半个多世纪的从医在叶惠方半个多世纪的从医
生涯中生涯中，，不知有多少病危的婴儿不知有多少病危的婴儿、、
产妇因为输入了她的鲜血而获得产妇因为输入了她的鲜血而获得
新生新生。。

““在今天的社会环境下在今天的社会环境下，，我们一我们一
定要把她的忠诚定要把她的忠诚，，她的执著她的执著，，她的仁她的仁
爱和大我的精神发扬光大爱和大我的精神发扬光大。。””解放军解放军
总医院妇产科主任孟元光说总医院妇产科主任孟元光说。。

叶惠方一生简朴叶惠方一生简朴，，一生捐献一生捐献。。
走进这位老人的家走进这位老人的家，，简陋得不能再简陋得不能再
简陋简陋：：客厅里的老式桌子和两把椅客厅里的老式桌子和两把椅
子子，，是当年婆婆家给的是当年婆婆家给的；；椅子座位椅子座位
的木板塌陷了的木板塌陷了，，垫上一块小布垫还垫上一块小布垫还
在用在用；；两个黑色木箱两个黑色木箱，，是她的爷爷是她的爷爷
当年漂洋过海到美国修铁路时使用当年漂洋过海到美国修铁路时使用
过的过的；；一个白色的瓷壶一个白色的瓷壶，，是上世纪是上世纪
6060 年代的⋯⋯环顾房间年代的⋯⋯环顾房间，，没有一件没有一件
称得上时尚的家具摆设称得上时尚的家具摆设。。

叶惠方在老家广州闹市区有一叶惠方在老家广州闹市区有一
幢时值数百万元的祖宅幢时值数百万元的祖宅。。她先后她先后 77
次坐着火车硬座南下广州次坐着火车硬座南下广州，，最终将最终将
房子捐给了一所学校房子捐给了一所学校。。学校要为她学校要为她
树碑立传树碑立传，，可她连交接仪式都不参可她连交接仪式都不参
加加，，签完字就悄悄走了签完字就悄悄走了。。

在向解放军总医院党委递交的在向解放军总医院党委递交的
一封信中一封信中，，已退休的叶惠方提出将已退休的叶惠方提出将

她的她的 1500015000 元存款捐赠给她曾工作元存款捐赠给她曾工作
过的妇产科过的妇产科。。““当我病危时不要做当我病危时不要做
无谓的抢救无谓的抢救，，浪费人力物力⋯⋯我浪费人力物力⋯⋯我
的遗体可以用作医学研究⋯⋯的遗体可以用作医学研究⋯⋯””这这
是老人最后的馈赠是老人最后的馈赠。。

叶 惠 方 临 终 前 一 周 就 不 吃 不叶 惠 方 临 终 前 一 周 就 不 吃 不
喝喝。。女儿点上几滴水女儿点上几滴水，，她都会轻轻她都会轻轻
擦去擦去。。她这样做她这样做，，是为了给医学研是为了给医学研
究捐献出更加纯净的遗体究捐献出更加纯净的遗体。。

她最为遗憾的是她最为遗憾的是，，自己没有太自己没有太
多的精力再教教孩子们多的精力再教教孩子们，，教教其他教教其他
的课程了的课程了。。她是非常希望自己还有她是非常希望自己还有
能力再做一点事情能力再做一点事情，，服务于社会服务于社会。。

““ 在 这 一 点 上在 这 一 点 上 ，， 她 尽 了 自 己 的 力她 尽 了 自 己 的 力
量量，，直到生命的最后一刻直到生命的最后一刻。。””叶惠叶惠
方的儿子王泽养如是说方的儿子王泽养如是说。。

大德者必得其寿大德者必得其寿。。以医载道以医载道、、
救助苍生救助苍生，，这是百岁大医叶惠方的这是百岁大医叶惠方的
纯粹一生纯粹一生。。她用自己的纯粹铸就起她用自己的纯粹铸就起
一座令人仰望的丰碑一座令人仰望的丰碑，，留给后人无留给后人无
尽的精神财富尽的精神财富。。

上图 叶惠方细心指导学生。 （资料图片）


